

Acueducto del ÁGUILA (Nerja, Málaga)



Acueducto del Águila (www.juntadeandalucia.es/medioambiente)

1 Localización

Nombre del elemento:

Acueducto del ÁGUILA

Otros nombres conocidos:

Acueducto de Maro, Puente del Águila

Pedanía aldea, paraje o pago:

Maro

Municipio:

Nerja

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **424134,472** Y: **4068395,122** Huso: **30** Altitud: **80 m**

Nombre de la cuenca:

Mediterránea Andaluza

Nombre de la subcuenca:

Algarrobo-Torrox

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua (si procede):

No procede

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua:

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua:

Rocas detríticas

3 Tipo de elemento

Acueducto

4 Descripción

En las inmediaciones de la antigua carretera N340 muy cerca de la localidad de Maro en Nerja.. La observación se puede realizar cómodamente desde el viaducto de la Coladilla.

5 Instalaciones Asociadas

Ninguna

6 Uso del Agua

Regadío

7 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Medio**

8 Estado de Conservación

Bueno

9 Amenazas, Impactos y Presiones

Ninguna.

10 Descripción arquitectónica

El diseño del acueducto es de arcadas distribuidas en cuatro niveles con vanos resueltos con arcos de medio punto peraltados. Las arcadas están construidas con ladrillo de tejar tomados con mortero de cal hidráulica. Todo el conjunto está rematado con un friso que varía en la cara sur respecto a la cara norte donde se remata con un conjunto de arcos ciegos de inspiración musulmana. Finalmente, aparecen una serie de basas sobre las que debieron descansar diecisiete bolas hoy desaparecidas.

La estructura del acueducto se remata con un pináculo sobre el que se coloca una veleta en forma de águila bicéfala que ha dado el nombre popular al acueducto. La fachada principal es visible desde el Camino Real mientras que la fachada opuesta, mucho más sobria, es la que hoy se ve desde la actual carretera N-340.

En el templete central del acueducto, levantado a manera de los antiguos arcos triunfales, puede leerse la leyenda Pura y Limpia Concepción.

Fue construido en el último tercio del siglo XIX por el maestro Francisco Cantarero.

Hoy, cerrada la fábrica, el acueducto pertenece a la Sociedad Azucarera Larios, y las aguas que transporta se destinan al regadío.

11 Antecedentes históricos

Parece que el acueducto del Águila está íntimamente ligado a la aparición a finales del siglo XIX de la Azucarera de Maro. La zona de Maro era conocida desde antiguo por la producción de caña de azúcar. Esta planta, abundante en la India y la China desde antiguo, fue introducida en la Península por los árabes en el siglo X. Ya en el siglo XVI se tiene conocimiento de la existencia de antiguos trapiches en la zona, pero es en la segunda mitad del siglo XIX cuando se produce el verdadero auge de la industria del azúcar en Maro.

La construcción del acueducto se relaciona con la construcción del ingenio azucarero de San Joaquín en 1889 en Maro. El diseño del mismo se atribuye a Rafael de Chaves, abogado sevillano casado con una de las hijas del promotor de la obra, Joaquín Pérez del Pulgar y Ruiz de Molina, abogado granadino a quien pertenecían las tierras de Maro donde se instaló la Colonia Agrícola de las Mercedes y Maro.

La industria del azúcar consume una gran cantidad de agua. Por este motivo los constructores de la azucarera fueron a buscar el agua al lugar donde incluso en verano el caudal necesario estaba asegurado por el cercano nacimiento del Maro (ver ficha) desde donde se aseguraba el suministro de un caudal medio de 100 l/s.

12 Nombre del autor/es de la ficha

www.juntadeandalucia.es/medioambiente
(11-10-2017)

13 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.